

Un mes . . . 0'25 pts  
Trimestre . . . 10'80  
Anuncios y reclamos, precios convencionales.

Pago anticipado

PERIÓDICO REPUBLICANO

DIRECTOR PROPIETARIO: ANGEL GRANDE

Se publica cuatro veces al mes

Me se devuelven los originales

No se publicara ningún artículo que no venga firmado por su autor.

De los artículos firmados responden sus autores.

Redacción y Admón.

Cristó, 1

# EL RADICAL

AÑO IV

Valdepeñas 19 de Abril de 1913

Núm. 127

## ATENTADO CONTRA EL REY

Otra vez ha sido objeto de un atentado el Rey. Al efectuarse el desfile, Rafael Sancho Alegret, de oficio carpintero, se destacó de una de las filas de curiosos, avanzó hacia el rey y le hizo tres disparos de revolver. Salió ileso el monarca y el agresor fué detenido.

Honradamente condenamos el atentado. Actos de esta índole merecerán siempre nuestra reprobación. Y en esta humanitaria disposición de nuestro espíritu, nada significa la condición del agredido. Igual alcanza nuestra execración a las violencias contra el rey, como a las que se realicen contra el ciudadano más humilde. Allí donde irrimente se violenta el derecho para atentar contra las personas, estarán nuestras lamentaciones sin cesar y nuestra terminante reprobación.

Por nuestra parte hemos de hacer constar que estas insólitas agresiones favorecen a la reacción. Los disparos de Pardiñas, lo mismo que este atentado, coinciden con momentos críticos para la libertad. Murio Canalejas cuando preparaba la ley de Asociaciones; se atenta contra la vida del rey en los momentos que Romanones va a llevar aires de libertad a las escuelas.

Toda España condena, como nosotros la agresión al rey; pero como nosotros, toda España aspira a que no se interrumpa la marcha progresiva hacia más perfectos estados de derecho.

Se asegura que tan pronto como esté terminado el reparto, se presentará una moción al Ayuntamiento, por algunos señores concejales, para tratar de poner una cooperativa municipal, abarcando en ella todos los artículos de primera necesidad.

La idea es altamente plausible, por que será el complemento de la sustitución.

## El Socialismo Belga

Con un entusiasmo y una decisión propia de los oprimidos, van los belgas a la lucha. Es el manifiesto resurgir de un pueblo industrial y laborio-

so que produce y no descansa; de un pueblo que ve muy cerca la decadencia de sus artes y quiere con tiempo evitarlo. Así van el problema, y por eso, nada más que por eso, van a la lucha. Tienen arrestos y una seguridad en el triunfo; tienen fe en el ideal que persiguen porque es el de la razón en su más alto apogeo; tienen valor cívico y una comprensión clara de sus actos, porque van en contra del despotismo. ¡Llor, pues, a la raza semiespañola que ya en tiempos pasados sufrió la devastación de nuestros imperiales ejércitos, sembradores en la epopeya flamenca de odios y fanatismos!

Van los belgas al triunfo, y la humanidad pendiente de la sanción popular cree en la obra de redención y presagia el final de un estado eminentemente católico. Tienen amor a la causa y una seguridad por lo tanto en que para ellos ha de ser el principio de la gloria. La evolución en los pueblos trabajadores jamás se hace esperar, y solo por ley natural del progreso, que no en vano recorre las esferas del derecho social, se hacen potentes las razas oprimidas y se vuelven redentoras las leyes de un país que hoy inconsecuente y bastardo, navega en pos de la última disposición señorial.

Ya era hora que presentara seria y formidable batalla la razón de los esclavos frente al despótico proceder de los tiranos. Los hombres tarde ó temprano se redimen, y si para ello hay que apretar el bien común para así aunar el esfuerzo general de todos los progresistas, surga como caso concreto un solo pensamiento, que es el pensamiento de la emancipación que busca y pretende el bienestar de todos, abjurando para ello de viejas teorías y de conformidades crónicas que acrecentan el malestar de los ciudadanos todos.

Con una decisión admirable marchan los socialistas hacia la compuesta de las libertades patrias. Su marcha simpatiza a la opinión universal, y desea la victoria de la razón y la derrota de la insolente burguesía que a costa del progreso quiere confundir en el abismo burocrático: la inquisición y el despotismo, el altar y el trono. Así marchan los dos puntales que sostienen a Bélgica católica y feudal; así marchan los factores que amparan el abuso y la intolerancia;

así viven y así se confunden las doctrinas impolíticas del país que todavía se mueven a merced de las sombras de nuestros mayores inquisidores, Abla y Santa cruz. Pero la Bélgica del trabajo progresa y lucha, ama y estudia, se asocia y organiza. Tejedores, mecánicos y mineros, representan a su país todo en el aspecto social, moral y material. Ellos son los encargados del progreso que en un momento dado detienen por seis semanas, y ellos con la aspiración suprema del sufragio universal son el alma del pueblo, que pisoteará la vil escoria de una monarquía en el fin de sus luchas sociales.

La revolución entrará triunfante en Bruselas, no cabe duda, para derrocar al régimen católico. Así lo deseamos los que amamos la libertad y los que odiamos el servilismo reaccionario de los tiranos.

Saludemos pues la huelga general del proletariado belga, y como ellos pidamos lo que en justicia tienen los modernos estados de Europa: El Sufragio Universal.

MANUEL ALBI.

## Una pregunta

Para el ministro de Gracia y Justicia.

Nuestro correligionario D. Gregorio García Barba, nos ruega que preguntemos al ministro de Gracia y Justicia si hay alguna ley ó algún poder oculto que permita retener los documentos en las audiencias más tiempo del debido.

El Sr. García Barba presentó una querrela criminal hace más de un año en el Juzgado municipal de Villanueva de los Infantes, provincia de Ciudad Real, á causa de un atropello que se cometió con él en una finca rústica que administra en dicho término municipal.

La querrela corrió los trámites legales, y desde el Juzgado de Villanueva de los Infantes pasó al de instrucción de Valdepeñas, y de éste á la Audiencia de Ciudad Real.

¿Qué ha pasado después? No se sabe; lo cierto es que la pretensión ó el deseo de nuestro correligionario de hallar justicia se ha visto desvanecido. La querrela duerme archivada, sin que haya fuerza humana capaz de sa-

caría a la luz del día y de mover nuevamente su curso.

Dícese que el consejero, abogado, protector ó padrino de la parte contraria, de la que cometió el atropello, es nada menos que D. Antonio Maura, y la creencia popular es de que la influencia omnívota de este señor es la que detiene las aspiraciones de nuestro correligionario, sus justos deseos á que la justicia repare atropellos que con él se cometieron.

Y en este momento preguntamos nosotros al Sr. Barroso: ¿Puede detenerse el curso de una querrela, por capricho, voluntad ó influencia de un político?

Creemos que el sentimiento de la justicia esta por encima de las truchimaneñas de la política, y esperamos que el ministro intervenga en el asunto é impida que la influencia del fatídico gobernante sea obstáculo para que un ciudadano español halle la reparación que desea.

## Hablemos de Religión

Todas las religiones están condenadas a desaparecer para dejar el terreno libre al indestructible imperio de la Cultura.

Si los tiempos primitivos, cuando la mentalidad del hombre se encontraba en estado salvaje, cuando la pedagogía era desconocida y la cultura ignorada, podía admitirse una religión que indujera al hombre al bien, ya infundiéndole temor mediante la amenaza de terribles castigos ultraterrenos, ya excitándole al egoísmo al prometerle que en ultratumba las buenas acciones serían con creces recompensadas; pero en los tiempos actuales, cuando el cerebro del hombre se ha ido desarrollando mediante una continua ginnasia cerebral, cuando han sido explicadas infinidad de cosas que antaño permanecían envueltas en el misterio, cuando la inventiva ó el genio humano han realizado gigantescos progresos, cuando al mismo tiempo la instrucción, la educación y la cultura se han ido abriendo paso, cuando, en fin, la moderna pedagogía cuenta con medios suficientes y sobre todo más convincentes que cualquier religión, por que todas descansan en hipótesis y contradicciones, para enseñar al niño á hacer el bien y repudiar el mal; en los tiempos actuales, repetimos, las



religiones no tienen ninguna razón de existir.

Nosotros creemos sinceramente que los fundadores fueron gentes de buena fé, guiados por su amor á la humanidad, pero aquello que fué inventado desinteresadamente, se ha ido adulterando, complicando, recargando de nuevas farsas y nuevos preceptos, no para redimir á la humanidad si no para dominarla y poderla explotar á su antojo.

Pasemos á ocuparnos de la religión católica por ser en la que, en España, militan más hipócritas y á expensas de la cual viven más vividores.

Antiguamente la confesión en lugar de ser auricular ó sea al oído, en un confesionario, se hacía á plena voz en los templos, pero vino un Papa más listo que sus antecesores y comprendió que aquello de vociferar ó gritar en las Iglesias acusándose cada cual de sus pecados á nada práctico conducía, é inventó el confesionario, desde el cual el clericalismo escudriña los hogares, penetra en las conciencias de las gentes incautas y aconseja y dirige muchos de sus planes maquiavélicos de odiosa dominación. Y ahí tenemos un «sacramento», el de la penitencia, una cosa que los clericales llaman tan santa, tan sagrada, cambiada radicalmente de la noche á la mañana por la voluntad de un hombre listo, del papa Clemente.

Además, enfrente de la sublevadora farsa de arrodillarse ante un hombre y contarle lo que no debiera importarle, está la opinión de San Agustín, quien dice que la mejor confesión es la de confesarse cada cual á solas con su conciencia, y es natural, si es el arrepentimiento lo que absuelve ó sea el dolor de haber obrado mal, ¿qué necesidad tenemos de ir á arrepentirnos delante de otro hombre?

¿Y la ridícula comedia de los ayunos y abstinencias de carne, no pone bien de manifiesto que con capa del catolicismo pretenden ocultar bastardos fines mercantilistas? Pagas, puedes comer carne sin pecar, no pagas, desgraciado de tí, si comes carne. De suerte que el pecar ó no pecar no estriba en comer ó no comer carne, «si no en pagar ó no pagar».

¿Y lo que sucede con las misas, con los entierros y funerales? Un infeliz pecador muere. Si hay dinero para que le digan misas pronto vuela al cielo, y si no lo hay, que se fastidie en el purgatorio y que vaya achicharrándose hasta que Dios se apiade. Consecuencia: no son las malas acciones lo que hace permar á uno más ó menos tiempo en el purgatorio, «sino la mayor ó menor cantidad de dinero» que se dá al clero para que diga misas.

Con los entierros y funerales, pasa lo mismo. Los hay de varias clases y cada clase tiene su tarifa. «A más dinero más sermón». Dirán que los curas también tienen que comer, y es muy natural que los ricos paguen más que los pobres. Concedido: que hagan pagar más á un rico, pero que le traten «exactamente igual» que á un pobre. ¿Es que Dios admite rezos de varias categorías? ¿Por qué no van el mismo número de curas al entierro

de un rico que al de un pobre? ¿Por qué en los funerales cambia la ceremonia «según se afloge más ó menos las moscas? ¿Es que hay escaleras de varias clases para subir al cielo?

Y estas son las prácticas «sagradas» del catolicismo. La lista de ejemplos que demostrarían que á lo que se atiende única y exclusivamente es á la dominación y al metal, se haría interminable; pero pasemos á fijarnos en algunas contradicciones fundamentales de la religión católica.

Dicen que Dios es «infinitamente» misericordioso y añaden que castigará á los malos con las penas «eternas» del infierno. Una cosa infinita es una cosa sin fin, sin límite. La amenaza del infierno pone un límite á la misericordia. Una de dos: ó la misericordia de Dios no es infinita ó no hay infierno, aunque lo afirmen los neos.

Dicen también que Dios ha de juzgarnos y al propio tiempo ensalzar la eficacia de la oración. Los que rezan á Dios es para pedirle algún favor. Si Dios otorgara ó negara favores á los mortales que por acá vegetamos demostraría que interviene en nuestros actos y si interviniese en nuestros actos terrenales ¿cómo iba luego á juzgarnos imparcialmente? ¿Iba á ser juez y parte á un propio tiempo? Lo más lógico es que nos deje en entera libertad sin mezclarse para nada en nuestros asuntos para poderlos juzgar después más libremente.

Otra contradicción. Dicen que Dios es justo. Si es justo ¿va á hacer caso de gentes rastreras que al rezar sólo adular, llenándole de «piropos» para halagar la vanidad como «todopoderoso, bueno, sabio, justo, misericordioso, etc., etc.» con el único y egoísta fin de hacerle caer en el favoritismo para que les otorgue mercedes ó favores?

También afirman los neos, y no se ruborizan por ello, que un hombre por malvado que haya sido, si al morir se arrepiente de verdad, se salvará y en cambio que el hombre que esté en pecado mortal y al morir no puede arrepentirse, será condenado al infierno ¡horror! por toda una eternidad. Imaginaos, pues, un hombre terrible, feroz, malvado, pero que al ir á partir para el otro mundo, siente vehemente dolor por sus fechorías, y al propio tiempo representa un hombre que en toda su vida solo haya faltado al sexto mandamiento por aquello de que la carne es flaca y que este hombre ¡oh feliz! en las postrimerías de su vida no se arrepiente de lo hecho apesar de haber caído en «pecado mortal». Pues según la «lógica» carcó católica, el hombre terrible, feroz, malvado, iría al cielo después de veranear naturalmente una temporadita en el Purgatorio, porque afirman muy graves y sesudos cerebros, que de pasar por este balneario nadie se escapa, aunque don Emilio Castelar demuestra en uno de sus libros que el Purgatorio fué invención de los clericales — ¡otros clericales listos como el Papa Clemente! — porque sinó se sacan ánimas, en cambio con este pretexto se saca dinero, y váyase lo uno por lo otro, y en cambio, el hombre únicamente lascivo iría al in-

fierno, para que le achicharrasen por «in eternum.» Si esto sucediera como aseguran los neos, ¿en qué terreno quedaría la justicia divina! Contradicciones como las apuntadas las hay á docenas; pero para terminar, digamos que de muy poco sirven las llamadas prácticas religiosas para regenerar al hombre. ¡Cuántos hay que acuden diariamente á misa, que confiesan y comulgan con frecuencia, que asisten á sermones, procesiones y demás actos clericales y que apesar de todo esto realizan actos del todo reñidos con la moral y el bien!

Digamos una vez más que la mejor religión que el porvenir ha de triunfar en toda la línea para mitigar los dolores de la humanidad, es la Celtúra, teniendo por fundamento la hermosa máxima: «Amaos los unos á los otros.»

Lo demás es farsa sostenida por hipócritas é ignorantes y explotada por vividores.

## RAPIDA

### La violencia y el poder

Un hombre manchado de lágrimas y de sangre, armado de una hacha, entró en la sala del palacio, clavó el hacha en una de las gradas del trono y se sentó junto al rey.

— ¡Villano! — gritó el monarca — ¿Cómo te atreves á cometer irreverencia tal? ¿No sabes quién soy? Manchado de sangre vienes.

— ¿Has cometido algún crimen? — Sé quién eres, — contestó el villano, — y sé también que me lo debes á mí. Sin tí podría yo vivir; tú sin mí, no. Mis crímenes son los tuyos. La sangre que me mancha te ha manchado á tí antes.

— ¿Quién eres? — Soy la violencia, soy el verdugo. — No te quiero a mi lado. Cumple tu misión donde no hiera mi olfato el olor de la sangre de tus víctimas.

— Tu trono es tan tuyo como mío, na me voy.

— Suprimiré en mis estados la pena de muerte.

— No importa: me verás junto á tus soldados. ¿Vas á dejar acaso de ordenar les que disparen contra el pueblo cuando entre en tu palacio y te depongo?

— Mandaré que prendan á los revoltosos, pero que respeten su vida.

— ¿Y qué? No dejaré de ser el mismo. Seré quien les ponga los grillos y les ate las cadenas; seré quien les encierre en los calabozos y les vigile desde la reja; seré quien les sirva el rancho y les vea morir lentamente, maldiciéndolos a tí y a mí, lo mismo que mueren hoy un poco más de prisa.

— Suprimiré las cárceles con tal de no verte.

— No desvaríes. Mira desde tu balcon al pueblo amotinado: te llama despota y pide tu cabeza.

— Tienes razón, amigo mío. Aunque vas manchado de lágrimas y de san-

gre, dame el brazo.

— ¿No te lo decía yo? No puedes tratarme de irreverente. Soy tu inseparable compañero.

FRANCISCO PÍ Y ARSUAGA

## Cositas de la semana

### Cosas varias

Palabras de Romanones; «No gobernaré solo con la izquierda liberal. Gobernaré con todos.»

¡Ya, ya! Incluso con el Nuncio.

Los señores de las Ordenes militares han sufrido una regañina por escribir una carta al Conde de Romanones.

¡Y eso que nadie reparó en la ortografía! Los conservadores se han divorciado de Maurra y de su espolique, el de Mula.

Lo prueba el hecho de que *La Epoca* no haya escrito una línea en alabanza del discurso de Cierva ante las damas.

Ahora si que pueden decir los dos abominados personajes: «¡Al fin, solos!»

### Los periodistas católicos

En Barcelona un redactor de *La Veu de Catalunya* ha denunciado á un policía, por que al pasar el Viático el agente de la autoridad ¡horror! no prestó el debido acatamiento, no sabemos si á Dios ó al pobre sacerdote que recamado de oro y plata tan orondo debía pasar al compás del fúnebre toque de la campanilla.

El periodista digno sucesor del Santo Oficio, ducho en practicar, fué con el soplo al Gobernador el cual instruye expediente contra el policía.

Muchos creímos que el periodismo católico había descendido, pero no tanto.

### Del Ayuntamiento

El señor Peñasco, fiel cumplidor de sus palabras, continúa haciendo honor á las mismas.

Tampoco esta semana ha celebrado sesión el Ayuntamiento.

La Ley Municipal previene que habrá de celebrarse ésta una vez á la semana.

Comentarios, para qué, hay cosas que ellas solas se comentan.

### Anécdota

Cuentan del cardenal Sancha, que cuando era obispo de Madrid se le presentó un devoto diciéndole:

— Señor obispo, ¡asombroso! En el convento tal, la monjita cual se ha hecho muy amiga del capellán Zutano... y ¡pámeselo! ¿sabe S. I. lo que ha ocurrido?

— Si, que el capellán se ha quedado embarazado, — contestó el obispo.

— No, dijo el devoto; él no, ella, la monja.

— ¡Acabáramos! Pues eso no tiene nada para pasarse, es cosa muy natural, lo asombroso hubiera sido lo otro.

### Cura faccioso

De nuestro fraternal colega *El Radical* de Madrid, copiamos lo siguiente:

«El fiscal del Tribunal Supremo ha remitido al fiscal de la Audiencia de Madrid, y éste á su vez, al Juzgado de guardia, para que forme el proceso á que haya lugar, el siguiente telegrama que el cura párroco de Arona envió ayer al presidente del Consejo de ministros.

El telegrama dice así:

«Granadilla (Madrid).

Señor Presidente del Consejo de ministros:

El que suscribe y feligreses protestamos energicamente de las ideas sectarias del Gobierno, por hacer libre la enseñanza del Catecismo en las escuelas. Estamos dispuestos todos á tomar



armas y derramar última gota sangre defensa santa religión.—Angel Serra Cortina, párroco de Arona.»

¿Qué tal el telegrama del representante de una religión de paz y de amor?

Nada, que este pater se cree digno sucesor de los antiguos cruzados.

¿Tendrá que ver, un representante de Cristo procesado en el siglo XX por su intolerancia religiosa! Son los de siempre ¿querrá este fanático restablecer la inquisición?

### Los donativos

Son muchos los que nos preguntan por las cuentas de los donativos; á todos les decimos: de los donativos... nada... aquí por lo que se ve hay quien tiene la piel de elefante, y nadie se da por enterado de nada ¡y cuidado que se han dicho y se dicen... cosas...!

Pues como si no dijeran nada; todos tan frescos y tan sin ...

Nosotros no hemos de dejar este asunto; al menos tendremos la satisfacción de que cada cual quede como se merece, por lo que hemos de continuar sobre este tema.

¡Pues no faltaba más!

### Peor el remedio que la enfermedad

El señor Alcalde prometió en la sesión del 26 de Marzo último, que a los cafés concents les iba á obligar á que se ajustasen á la ley.

Por todo cumplimiento ha suprimido las camareras, resultando peor el remedio que la enfermedad.

En la mañana del Jueves último se promovió un gran escándalo en la calle de Pi y Margall, siendo la víctima un hermano de una cupletista, con ayuda de la policía.

No sabemos si de esto estará enterado el señor Alcalde. Muchos vecinos presenciaron el culto espectáculo.

### EL DIABLILLO RADICAL.

### INCOMPENSABLE!

Don Melquiades Alvarez se ha encargado provisionalmente de la defensa del cacique Rosales, á quien se acusa de inductor del asesinato de nuestro inolvidable amigo Heliodoro Peñasco.

Hace poco que conocemos la noticia, pero al comentarla hemos aguardado que viniera la comprobación. Se nos hacía muy cuesta arriba creer en el acto que un «leader» republicano olvidara tan en absoluto su condición política para prestarse á amparar con su toga un crimen execrable.

Es muy lícito á los abogados cua-

quiera que sean sus opiniones políticas, tomar á su cargo la defensa de los que acudan á su defensa; pero en el caso presente cuando se trata de un suceso provocado por un odio caciquil, bárbaro, lo menos que podía exigirse al abogado Sr. Alvarez es que sintiera un poco de respeto hacia su toga de diputado republicano. La habilidad de la familia Rosales escogiendo á D. Melquiades, cuando en su puesto mejor estaría La Cierva, se junta esta vez con la equivocación, con el error del jefe del partido reformista; atrayendo sobre su persona los recelos de la opinión anticaciquista. Al fin y al cabo, Rosales, por sus ambiciones decacique monárquico, indujo al asesinato del luchador republicano Peñasco. No le mató él y pudiera justificarse su pasión. Ofreció 15.000 pesetas para que el asesinato se consumase... Esto es lo horrible, lo repugnante, lo que debiera haber hecho meditar á D. Melquiades Alvarez...

¡Qué demonio! Ya que se negó á subir á los estrados de la Audiencia á defender al venerable Nakens por escrúpulos políticos, bien pudo sentir ahora un poco de dignidad republicana!

(De El Progreso, de Barcelona.)

### LOS JUGADORES

Era Vicente hombre rico, en el juego se envió

y en dos años se quedó sin un cuarto el pobre chico.

Hoy, mísero y andrajoso, llora sus faltas Vicente, y al verle, dice la gente:

—¡Qué perdido! ¡Qué vicioso!

En cambio el banquero Ponte, nacido en modesta cuna, adquirió su gran fortuna en la «ruleta» y en el «monte».

Hoy derrocha y se divierte; la atención de todos llama, y al verle, la gente exclama:

—¡Es millonario! ¡Qué suerte!

Con esto el mundo ha probado que en el juego, siempre odioso, sólo el que pierde es «vicioso», y el que gana, «afortunado».

### Segundo Congreso Nacional de las Artes del Libro

Por el Ministerio de Fomento se ha dictado una Real orden declarando oficial el Segundo Congreso Nacional de las Artes del Libro que se ha de verificar en Madrid el 25 de Mayo, dada la importancia y trascendencia que el mismo ha de tener. El Gobierno de S. M. da con ello una prueba más de lo que por estos asuntos se interesa.

La Presidencia de honor del Congreso, se han ofrecido á los señores Ministro de Instrucción Pública, don Jacinto Benavente, D. Antonio Vallejo, D. Carlos Prast, D. Gumersindo Azárate, Sr. Vizconde de Ega, don Alberto Aguilera, D. Joaquín Sorolla y Sr. Rodríguez Marín.

El Comité organizador del Congreso, se ocupa de organizar festejos con que obsequiar á los congresistas, habiendo conseguido ya una rebaja de las tarifas de las Compañías de ferrocarriles.

### Centro Obrero

El pasado Domingo, como previamente estaba anunciado, dió una conferencia en este Centro D. Fidel Gómez. El tema desarrollado por el conferenciante fué «La Ignorancia y la miseria en el obrero son la única causa de su decadencia y malestar social. La escuela y la despensa en el obrero son la única redención de su

decadencia y malestar social,» que fué tratado con elocuencia por el conferenciante, el que recibió muchos aplausos á la terminación.

### EL 1.º DE MAYO

Para celebrar la fiesta del Trabajo, el Centro Obrero tiene organizada una manifestación y un mitin el día 1.º de Mayo. En el próximo número daremos más amplios detalles de tan importante acto.

### ¡Guerra al dolor!

Recomendamos á nuestros lectores que sufran dolores de cabeza, muelas, oídos, reuma y del sistema nervioso, no dejen de pedir siempre en las buenas farmacias BESOY, remedio el más eficaz y el de más positivos resultados para combatir radicalmente tales males.

Para pedidos al por mayor, dirigirse siempre á Manuel Albi, Pi y Margall, 2, representante en esta población de dicho producto.

También se halla de venta en las siguientes farmacias:

- D. Aurelio Morales.
- Tomás Patón y
- Angel Gómez.

¡GUERRA AL DOLOR!!!

Linare, Imprenta San José

## ENRIQUE PEÑASCO

MÉDICO

Consulta de 11 á 1 todos los días

BUEN SUCESO, NUM. 30

Rayos X.  
Radiografía.  
Radioscopia.  
Corrientes de alta tensión.  
Inhalaciones de Ozono.  
Baño eléctrico.  
Masaje.  
Fulguración.

Tratamiento de la Sífilis con todos los medicamentos modernos.

Consulta especial para enfermedades propias de la mujer.

Tratamiento de la Tosterina por el Ozono.

## Gran Farmacia y Laboratorio Químico

DE

# TOMAS DE MERLO Y MERLO

Calle Seis de Junio, 53 (antes Ancha).—Teléfono núm. 192

Servicio por la noche

Especialidades españolas y extranjeras. Sueroterapia general.—Cura antiséptica completa.—Productos farmacéuticos.—Agua oxigenada antiséptica á 12 volúmenes de concentración. Cura las ulceraciones y es un gran desinfectante para la higiene de la boca.—Depilatorio Merlo.—Píldoras reconstituyentes contra la anemia y debilidad general.—Obtención de Oxígeno.—Agua para curar los sabañones sin dolor.—Aceite hígado de Bacalao, Blanco y Rojo.—Lísterine dentífrico maravilloso.—Bulbífero para el pelo.

Análisis cualitativos y cuantitativos de tierras para la plantación de la Vid Americana y Análisis de Vinos, lías y tártaros.—Agua mineral española y extranjera; especial para mesa la de Solares.—Jabones medicinales y de tocador.

Exigid el tiket para obtener el regalo: Presentando tiket por valor de 3 pesetas regalo de una cajita de vaselina rusa; por 5 pesetas, un sobre de polvos finos para la cara; por 10 pesetas, una pastilla de jabón, y por 25 pesetas en adelante, un frásquito de esencias varias.

PEDID SIEMPRE EL TIKET PARA PARTICIPAR DEL OBSEQUIO



**Café de la Reforma hoy Teatro Heas**

Todos los días grandes y variados programas.  
La entrada solo por el consumo. El servicio es merado y á cargo de camareros.

Todos los días cambios de couplets.  
**SIEMPRE NOVEDADES**

**Vides americanas**

**Viticultores, á replantar**

Este consejo os lo dá quien ha recorrido vuestro término municipal, y los que no quieran atenderlo, algún día les pesará no haberlo puesto en práctica cuando yo se lo anuncié.

Los que deseen empezar á replantar, pueden dirigirse á esta casa, una de las más importantes de Rioja, proveedora de la Estación Enológica de Haro, y de las Granjas Agrícolas de Palencia, Salamanca y Zamora. Esta casa vendió el año pasado ochocientos mil vides á la Diputación de Burgos.

Los viveros y campos de pies madres, son inspeccionados anualmente por el señor Ingeniero de la Provincia, como consta en el «Boletín Oficial» de la misma.

Dirigirse á don Adolfo Herrarte, Propietario Viticultor en Haro (Rioja), ó su representante en ésta, don Aquilino Fraile.

NOTA.—En la ferretería de los señores Martín Villar (antes Santa María y Molina), se venden máquinas, cuchillos, navajas de injertar y rafia procedente de la casa del señor Herrarte.

**DISPONIBLE**

**ENRIQUE PEÑASCO**

**GRANDES TALLERES**

**Herrería, cerrajería mecánica, carretería,**

Construcción de Carruajes de lujo

**Blas y Miguel Navarro y Ramón Pérez**

CRISTO, NUM. 13  
**VALDEPEÑAS**

**Gran Relojería y Platería**

**Tomás García Catalán**

Surtido completo en todos los artículos que trabaja esta casa.

En Platería, esta casa ha contratado con uno de los mejores talleres de Córdoba, por lo que vende con un 20 por ciento más barato que ninguna y de la que ha recibido un extenso y variado surtido en pulseras, sortijas, aderezos, cadenas y pendientes de todas clases.

Talleres para composturas sin competencia posible, por la prontitud y baratura de las mismas.

**ESCUELAS, 6.-VALDEPEÑAS**

**HOTEL SUIZO**

Desengano, 1 y Fuencarral, 9 antes Cruz, 24 y 26  
**MADRID**

Hermoso edificio situado, en el centro de la Gran Vía, muy próximo de todos los Teatros y despachos de Ferrocarriles. Salón Restaurant. Almuerzos 250 pesetas. Comidas 3 pesetas.

Teléfono número 510.

Abonos mensuales á 100 pesetas.

Coche ó intérprete en las Estaciones.

Pensión completa desde 5 pesetas en adelante.

NOTA.—Se ruega á los señores viajeros, no se dejen engañar en las estaciones, vengán directamente á la casa.

**DISPONIBLE**

**ENRIQUE PEÑASCO**

**GRANDES TALLERES**

**Herrería, cerrajería mecánica, carretería,**

Construcción de Carruajes de lujo

**Blas y Miguel Navarro y Ramón Pérez**

CRISTO, NUM. 13  
**VALDEPEÑAS**

**GRAN CENTRO POSTAL**

**ALBI Y MERLO**

Realización completa de Postales de todas clases á precios baratísimos.

**GRAN ACONTECIMIENTO ARTÍSTICO!!!**

Nuevas vistas de Valdepeñas en elegante carnet-recuerdo.

No olvidar que todas cuestan á mitad de precio

**Pi y Margall, 2**

**LA ECONÓMICA**

**FABRICA DE TEJAS Y LADRILLOS**  
**CAMINO DE LAS PUENTES**

Oficinas, Calle 6 de Junio número 26

**Carmelo Verdejo**

**Lámparas filamento metálico**

Marca superior, desde 10 á 50 bujías á 1'50 pesetas.—Corrientes de todas clases.

**DE VENTA EN LA CALLE BATANEROS, 2**

**DISPONIBLE**

**ENRIQUE PEÑASCO**

**¡¡ Besoy !!**

Gran específico contra los dolores de cabeza, oídos, muelas y en general los nerviosos y reumáticos.

Sus efectos son maravillosos. Se recomienda por sí solo, con solo tomarlo una vez.

De venta en las farmacias de don Tomás Caro-Paton, don Aurelio Morales y don Angel Gonzalo.

Representante: **MANUEL ALBI, Pi y Margall, 2**

**LA CONSOLACION**

**Fábrica de Harinas y Aceite Virgen de Oliva**

Se admite la aceituna al cambio; medida con el hectólitro de hierro contrastado ó al peso, en nuestras Fábricas y Panaderías de Valdepeñas, Moral de Calatrava y La Caizada de Calatrava.